
СОРЕВНОВАНИЯ ПО ТРИАТЛОНУ СТА ЛИ ПЕ ТЕРБУРГСКОЙ ТРА ДИЦИЕЙ →  СТР. 11

ОБЩЕСТВО

ПОЧЕМУ ДОНОРЫ 
ОТПРАВИЛИСЬ
В БИБЛИОТЕКУ  
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ВЛАСТЬ ПРОСВЕЩЕНИЕ МИРОВОЗЗРЕНИЕ

КАК ПЕТЕРБУРГ 
ГОЛОСОВАЛ 
НА ВЫБОРАХ

→ стр. 2-3

КРЫМ ГОТОВИТСЯ 
К ФЕСТИВАЛЮ 
«ТАВРИДА.АРТ»

→ стр. 10

САД МИЯДЗАКИ 
МЕНЯЕТ АДРЕС 
И РАСШИРЯЕТСЯ

→ стр. 12

«Люди хотят иметь свой приход»
Сегодня исполняется 10 лет с тех пор, как митрополит Варсонофий назначен главой 

Санкт-Петербургской митрополии. Он рассказал о своем пути к вере и о праздновании 
300-летия перенесения мощей Александра Невского из Владимира в наш город. → стр. 6-9
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ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ МНЕНИЯ

«Победа Владимира Влади-
мировича Путина на выборах 
президента России показала, 
что граждане нашей страны 
хотят чувствовать уверен-
ность в завтрашнем дне. Этим 
я могу объяснить высо кую явку 
в Петербурге. Выборы были 
отлично организованы. Наши 
люди хотят спокойствия, пони-
мают свою ответственность 
за будущее, и это чувству-
ется. Я проголосовал на своем 
участке в школе, где учился 
в детстве. Приятно было 
встретить старых друзей».

МИХАИЛ РАХЛИН, ДОВЕРЕННОЕ ЛИЦО ВЛАДИМИРА ПУТИНА, 

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР РОССИИ

«Высокой явке избирате-
лей способствовала хоро-
шая информационная поли-
тика и то, что выборы про-
ходили в течение трех дней. 
Каждый мог выбрать удобное 
время для голосования. Я был 
на участке в пятницу. Народу 
было много. На фоне остальных 
кандидатов, за исключением 
действующего президента, 
который получил колоссальную 
поддержку, наш кандидат пока-
зал себя достойно. По Петер-
бургу мы ожидали второго 
места и получи ли его».

ДМИТРИЙ ПАВЛОВ, РУКОВОДИТЕЛЬ ФРАКЦИИ �НОВЫЕ 

ЛЮДИ� В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ САНКТ	ПЕТЕРБУРГА

 САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКАЯ избирательная 
комиссия вчера на заседании утвер-
дила итоги выборов прези дента Рос-
сии на территории города.

ЖИТЬ В ПРОЦВЕТАЮЩЕЙ СТРАНЕ
«В Петербурге произведен подсчет 
всех ста процентов протоколов. 
Установлены итоги голосования. 
Все они зафиксированы и прого-
лосованы в виде подписей членов 
комиссии на протоколах. Сейчас 
будет подготовлен соответствующий 
пакет, который специальной связью 
будет отправлен в Москву, в Цен-
тральную избирательную комиссию. 
Мы свою работу закончили», – ска-
зал председатель Санкт-Петербург-
ской избирательной комиссии Мак-
сим Мейксин.

Первое место на выборах прези-
дента России по Петербургу в итоге 
у Владимира Путина. Его результат – 
81,65 процента голосов.

«Считаем, что  в  Петербурге 
выборы президента прошли очень 
организованно, с  высокой явкой 
населения. Люди действительно под-
держали курс страны, который опре-

деляет наш президент. И своим голо-
сованием, и своими ногами люди, 
придя на избирательные участки, 
показали желание жить в процвета-
ющей стране», – добавил председа-
тель избиркома Петербурга.

Второе место по результатам выбо-
ров в Петербурге занимает кандидат 
от партии «Новые люди» Владислав 
Даванков. За него свои голоса отдали 
198 тысяч человек, это 6,99 про-
цента. Третье место, 146 тысяч голо-
сов, или 5,15 процента, – у лидера 
ЛДПР Леонида Слуцкого. И четвертое, 
последнее, с результатом 99,2 тысячи 
человек, или 3,49 процента голосов, – 
у коммуниста Николая Харитонова.

Итоговая явка на выборах прези-
дента России в Петербурге составила 
74,38 процента – это 2 692 652 бюл-
летеня. С собой с участков избиратели 
унесли всего 21 бюллетень, осталь-
ные опустили в избирательные урны. 

«Явка рекордная. Жители Петер-
бурга на выборах президента Рос-
сийской Федерации проявили высо-
кую активность, я бы сказал: ано-
мально высокую», – заключил Мак-
сим Мейксин.

Выборы президента в городе прошли орга-
низованно, с очень высоким процентом 
явки. Это говорит о том, что петербуржцы 
поддержали курс страны, который опреде-
лил Владимир Путин, уверены эксперты.

Рекордная    активность 
  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ, ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/   ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО
  KREMLIN.RU, DUMA.GOV.RU, СЛУЦКИЙ2024.РФ 

Обозначения 
в газете:

Голосование по СПБ
Голосование  по  РФ
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Наш город на выборах президента Рос-
сии безоговорочно поддержал канди-
датуру Владимира Путина. Хотел бы 

поблагодарить всех ленинградцев – петер-
буржцев за ответственность, которую они 
проявили в дни выборов! Участие в голо-
сова нии приняли 2 692 652 человек. Это 
74,38 процента избирателей Петербурга!

Петербуржцы проголосовали за курс 
президента. Они показали, что не отде-
ляют своей судьбы от судьбы страны. Про-
демонстрировали всему миру верность 
российскому флагу. И сплоченность вокруг 
нашего лидера. Петербуржцы проголосо-

вали за сильную страну, за под-
держку и защиту наших людей 
в Донбассе. За не зависимую 
ни от кого Россию. За даль-
нейшую жизнь в  согласии 

с нашими многовеко-
выми ценностями 
и   традициями. 
За  свои семьи, 
за детей, внуков. 

На  этот показатель обращают особое 
внимание и наши друзья, и наши недруги. 
Очень важно, что выборы на берегах Невы 
прошли открыто, легитимно и безопасно. Это 
подтверж дают и 6,5 тысячи наблюдателей, 
которые работали в нашем городе все три 
дня голосования. В том числе международ-
ные, а также наблюдатели от Общественной 
палаты Петербурга и других организаций, 
уполномоченный по правам человека в Рос-
сийской Федерации Татьяна Москалькова. 
Мы встретились с ней в субботу. Обсудили 
организацию голосования на выборах пре-
зидента для обычных горожан. Наша гостья 
высоко оценила работу городского Центра 
общественного наблюдения за выборами. 

Также от имени петербуржцев хотел бы 
сказать слова благодарности в адрес сотруд-
ников Горизбиркома, территориальных 
и участковых избирательных комиссий, 
представителей силовых ведомств, кото-
рые все эти дни охраняли порядок и спо-
койствие в го роде.

Петербург проголосовал 
за курс президента

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ /губернатор Санкт-Петербурга/

Очень важно, что президента 
поддержал родной город. Это 
важно и для Петербурга. 
И для страны. Активность 
избирателей в родном городе – 
один из ключевых индикато-
ров поддержки.

  ПРЕСС�СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ

«Высокие показатели явки 
избирателей демонстрируют, 
что люди понимают важность 
своего выбора. На протяжении 
всех трех дней я посещал избира-
тельные комиссии и могу ска-
зать, что все цифры настоящие 
и легитимные. Наш штаб отсле-
живал информацию. В Петер-
бурге наш кандидат уверенно 
занял третье место. С учетом 
результатов по стране считаю, 
что это хороший результат. 
Но это не значит, что надо рас-
слабиться, впереди еще немало 
работы».

ПАВЕЛ ИТКИН, РУКОВОДИТЕЛЬ ФРАКЦИИ ЛДПР 

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ САНКТ	ПЕТЕРБУРГА

«Если говорить в целом 
по стране, то кандидат 
от нашей партии Николай 
Харитонов занял второе 
место. Мы считаем, что это 
вполне заслуженное место. Мы 
действительно отработали 
хорошо, качественно. Что каса-
ется результатов по Петер-
бургу, где мы заняли четвертое 
место, то нужно анализиро-
вать цифры. В этом году явка 
на выборы была действительно 
высокой. Могу объяснить это 
коротко: люди понимают важ-
ность момента».

РОМАН КОНОНЕНКО, ЛИДЕР ФРАКЦИИ КПРФ 

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ САНКТ	ПЕТЕРБУРГА

  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ, ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Рекордная    активность 
СОСТАВИЛА 
ОБЩАЯ ЯВКА  
ПО САНКТ�ПЕТЕРБУРГУ

74,4  %

79,04 %

78,14 %

77,5 %

Владимира Путина поздравили с пере-
избранием на посту президента России 
главы многих государств. Среди них – 
Китай, Турция, Индия, Северная Корея, 
Сирия, ОАЭ, Пакистан.

ЦЕННЫЕ КАЧЕСТВА
По словам депутата Государственной 
думы РФ, заместителя председателя 
Комитета по обороне Юрия Швыт-
кина, итоги прошедших выборов 
говорят о том, что наш российский 
народ показал полную сплоченность 
вокруг национального лидера Вла-
димира Путина.

«Люди успешно противостояли 
тем западным провокациям и раз-
личным агрессивным действиям 
в отношении нашего государства. 
Все эти качества, которые проявил 
наш народ в ходе голосования, очень 
ценны. Если же говорить о перспек-
тивах, которые теперь открываются 
перед Россией, то ранее наш прези-
дент их уже описывал в своем посла-
нии. Понятно, что наша страна про-
должит двигаться по пути нацио-
нального развития, отстаивать 
свою независимость и неуклонно 
повышать уровень жизни россиян. 
При этом все попытки Запада деста-
билизировать обстановку в России, 
а также принизить ее роль в мире 
будут обречены на провал», – уве-
рен Юрий Швыткин.

Он отметил: смена отечественных 
элит, которую президент анонси-
ровал на пресс-конференции после 

выборов, уже в ближайшие годы 
обретет вполне реальные черты.

ХОРОШИЙ ФУНДАМЕНТ
Сенатор, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Андрей Климов 
подчеркнул, что итоги прошедших 
выборов президента доказали всему 
миру высшую степень консолидации 
российского общества.

«В том числе – и тех граждан 
России, которые живут на новых, 
освобожденных территориях нашей 
страны. Это очевидное доказатель-
ство сплоченности общества явля-
ется очень хорошим фундамен-
том, одним из краеугольных кам-
ней нашего дальнейшего движения 
вперед, к более безопасному и про-
цветающему будущему. На первый 
взгляд это выглядит как общие слова, 
что на самом деле далеко не так. 
Это та самая реальность, которую 
далеко не все на Западе готовы при-
нять, но теперь им деваться некуда. 
Все зло, которое они годами гото-
вили против нас, сегодня обрати-
лось в прах. И теперь наша задача –  
как можно быстрее и эффективнее 
двигаться вперед», – сказал Андрей 
Кли мов.

НЕВСКИЙ  РАЙОН

ПЕТРОГРАДСКИЙ  РАЙОН

КАЛИНИНСКИЙ РАЙОН

РАЙОНЫ�ЛИДЕРЫ
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В центр донорства превратилась на день библиотека «Нота» в Крас-
ногвардейском районе. Конференц-зал оснастили кушетками и лабора-
торными столами, а место администратора стало регистратурой.

Сдать кровь, читая 
интересную книгу

БИБЛИОТЕКИ Красногвар-
дейского района не в пер-
вый раз радуют креативом. 
Как  и  Городская станция 
переливания крови, которая 
регул ярно устраивает выезд-
ные донорские дни в учеб-
ных заведениях Петербурга, 
Законодательном собрании, 
в музеях и на предприятиях.

В «Ноте», которая совсем 
недавно завершила свою 
реконструкцию, массовая 
донация проводится уже 
во  второй раз. В  четверг 
доноры шли нескончаемым 
потоком. Тут стоит уточнить, 
что  стихийно стать доно-
ром не получится: к дона-
ции надо готовиться. Во-пер-
вых, не курить хотя бы сутки, 
во-вторых, не пить утром 
кофе (повышает давление), 
в-третьих, на три дня исклю-
чить из рациона жирную, 
острую пищу и  алкоголь. 
Но сотрудники библиотеки 
постарались, чтобы об акции 
стало известно заранее.

В МАСШТАБАХ СТРАНЫ
Одним из первых сдал свою 
кровь главный редактор 
«Петербургского дневника» 
Кирилл Смирнов.

«Впервые делаю это 
в  библиотеке,  – отметил 
он, – и первый раз у меня 
такой выбор: какую книжку 
почитать во время донации. 
Выбрал Евгения Шварца. 
Надеюсь, формат будет рас-
пространен и на другие рай-
оны. Петербургские библио-
теки и так стали культур-
ным феноменом в масшта-
бах страны, а теперь смогут 
делиться и таким опытом».

Всех доноров до и после 
процедуры угощают чаем 
с конфетами. Кроме того, 
они получают компенсацию 
за питание – полторы тысячи 
рублей. И дополнительные 
выходные. Современный 
донор – это социально успеш-
ный, продвинутый молодой 
человек (средний возраст 

донора – 34 года), который 
сдает кровь не ради выплат, 
а, скорее, в силу активной 
жизненной позиции.

НА ЭНТУЗИАЗМЕ
Руководители Центра пере-
ливания крови признаются, 
что приветствуют именно 
безвозмездное донорство: 
так они могут быть уве-
рены в качестве материала. 
По этой же причине врачи 
настороженно относятся 
к так называемой стихий-
ной сдаче, когда случается 
какое-нибудь происшествие 
и люди «на энтузиазме» идут 
в донорские кабинеты.

Почетным донорам России, 
сдавшим безвозмездно кровь 
40 и более раз, положен льгот-
ный проездной на обществен-
ный транспорт, но большин-
ство доноров пользуются лич-
ным. А бороться за обеспече-
ние их бесплатной парковкой 
(как в Китае) медики не хотят 
по вышеуказанной причине: 
приятно работать с теми доно-
рами, которые стали тако-
выми не ради льгот, а ради 
спасения жизней.

ВИД СОЦИАЛИЗАЦИИ
У Веры, врача-стоматолога, 
опыт донорства небольшой, 
но его хватает, чтобы срав-

нить донацию на станции 
переливания и в библиотеке. 
«Тут гораздо приятнее, – при-
зналась Вера, – и обстановка 
более теплая, и отношение».

А  специалист по  про-
паганде донорства Город-
ской станции переливания 
крови Станислав Давыдов 
поделился, что  выездные 
донорские дни ему больше 
всего нравятся в Законода-
тельном собрании (кровь 
сдают и депутаты, и сотруд-
ники аппарата), в «Невской 
ратуше» и в 40-й поликлинике 
для творческих работников.

«Те артисты, которым уже 
по возрасту не рекомендо-
вано становиться донорами, 
обеспечивают рекламу, – рас-
сказал Станислав. – В про-
шлый раз «лицедей» Анвар 
Либабов хорошо помогал».

Наибольшую активность 
доноры проявляют в марте 
и апреле, а также в сентяб ре. 
Специалисты связывают это 
с  тем, что  среди доноров 
много студентов, а совмест-
ный поход на станцию пере-
ливания – тоже своего ро да 
социализация.

 НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

С 2023 года в нашем городе 
установилась традиция чество-
вать почетных доноров Петер-
бурга и России (20 и 40 дона-
ций соответственно) в музеях, 
дворцах и других учреждениях 
культуры.

 АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

ПЕТЕРБУРГ отметил 10-летие воссоединения Крыма и Сева-
стополя с Россией. Напомним, 18 марта 2014 года в Москве 
был подписан договор о возвращении полуостр ова в состав 
Российской Федерации, и этот день стал государственным 
праздником. Одним из ярких событий этого дня стал кон-
церт на Соборной площади Петропавловской крепости 
под названием «Крым. Севастополь. Россия». 
«Крымская весна – великая победа. Она принесла радость 
людям, которые ждали и верили, что Родина к ним вер-
нется, что они будут со своим на родом», – сказал губер-
натор Петербурга Александр Беглов.
О работе образовательного кластера в Крыму – читайте 
на стр. 10.

В честь Крыма 
прозвучал концерт
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В Петербурге состоялись проводы зимы. Попрощавшись с широкой 
Масленицей у стен Петропавловской крепости, православные 
петербуржцы вошли в Великий пост, который продлится 48 дней, 
до 5 мая.
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Владыка, у каждого свой путь 
к вере и Церкви. Какой был у вас?

> Я пришел к вере благодаря маме, 
Антонине Леонтьевне, принявшей 
незадолго до кончины монаше-
ство. От кого ребенок может взять 
любовь к Господу? Конечно, в пер-
вую оч ередь от родителей. Мама 
мечтала, чтобы кто-то из детей 
посвятил себя служению Господу. 
Возвращаясь из паломнических 
поездок, она свои впечатления 
передавала нам, детям, – расска-
зывала о чудесах, происходивших 
на святых местах, истории, кото-
рые она слышала от других палом-
ников. Эти рассказы учили нас 
христианской жизни.

Я  с  детства молился, соблю-
дал посты, читал жития святых. 
В светском окружении в моем дет-
стве люди в большинстве своем 
над верующими смеялись. Но нас 
объединял дух любви и стояние 
в истине. Как сказано в Еванге-
лии: «По тому узнают все, что вы 
Мои ученики, если будете иметь 
любовь между собою» (Ин. 13: 35). 
Мы, верующие, поддерживали друг 
друга, были очень дружны.

Я  быстро понял, что  в  миру 
у меня ничего не получится. Веру-
ющему было невозможно устро-
иться в советском обществе, осо-
бенно молодому человеку, пол-
ному инициативы и  собствен-
ных идей.  Поэтому я и оказался 
в Церкви. Видя Евангелие на пре-
столе в храме, где служил алтар-
ником, слушая его за богослуже-
нием, я понял, что это, должно 
быть, и в самом деле важная книга.

Впоследствии я выбрал мона-
шеский путь, потому что монаше-
ствующий больше отдает себя Богу, 
чем женатый священник, живущий 
в миру. Учился в Духовной семи-
нарии, был послушником в Трои-
це-Сергиевой лавре.

В  своей вступительной речи 
в Казанском кафедральном соборе 
в день прибытия в Санкт-Петер-
бург вы отметили, что  являе-
тесь оптимистом. Что это зна-

чит для  вас как  митрополита 
и как человека?

> В основе моего оптимизма лежит 
уверенность в том, что по воле 
Божией возможно все. Надо только 
не  закапывать свои таланты 
в землю, не предаваться песси-
мизму, а засучить рукава и тру-
диться. Господь нас никогда 
не оставит, Он дает нам все воз-
можнос ти преображать этот мир, 

жить в нем, созидать, воспиты-
вать детей. А под лежачий камень, 
как известно, вода не течет.

Я уверен: если от Бога пришла 
мысль сделать какое-то  доброе 
дело – оно рано или поздно испол-
нится. Все трудности преодолимы, 
нужно только не опускать руки 
и просить у Господа помощи – и все 
получится. Моя задача как петер-
бургского архиерея – укреплять вве-
ренную мне епархию и добиваться 
ее процветания. Чтобы создавались 
новые приходы, а те, которые уже 
есть, расширялись, пополнялись 
новыми людьми. Чтобы петербург-
ские храмы были полны не только 
в большие церковные праздники, 
но каждую субботу и воскресенье, 
чтобы люди осознанно приходили 
к вере, воцерковлялись, спасались. 
Мы, священнослужители, должны 
наставлять и вести людей ко спа-
сению. Конечно, много трудностей 
на этом пути, но я доверяю Богу 
и Его промыслу.

Слава Богу, что у нас православ-
ные правители. Как только власти 
становятся безбожными – меняется 
и настроение народа. У нас сейчас 

ситуации разные бывают. Но в вере 
важно быть стойким и не потерять 
из виду главного: Христос победил 
смерть. Это уже случилось в исто-
рии человечества. И это событие 
имеет значение для настоящего 
и будущего каждого верующего 
человека. Разве это не  основа 
для оптимизма? Не забудем только 
при этом трудиться в нашей зем-
ной жизни и уповать на помощь 
Господа.

За прошедшие десять лет произо-
шло множество изменений. Какие 
вы считаете наиболее важными? 
Всех ли поставленных целей уда-
лось достичь?

> Самое важное для нас, священ-
нослужителей, – сколько людей 
мы смогли привести к благочес-
тивой жизни, стало  ли меньше 
совершаться грехов. Любой архи-
ерей думает о том, чтобы воцер-
ковить народ, живущий в  его 
городе. Материальная жизнь увле-
кает людей настолько, что  они 
забывают о духовном, тем более 
в  таком крупном мегаполисе, 
как Санкт-Петербург. 

Мы должны перенастраивать 
людей, потихоньку менять их при-
оритеты: чтобы они не растра-
чивали жизнь на сиюминутную 
суету, чтобы духовное превалиро-
вало над материальным. Нужно, 
чтобы наш Петербург был верую-
щим городом. И в этом направле-
нии нам еще работать и работать.

Когда я приехал в Петербург, 
одной из моих главных задач стало 
увеличение числа приходов, строи-

  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО САНКТ�ПЕТЕРБУРГСКОЙ ЕПАРХИЕЙ, РОМАН ПИМЕНОВ, ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Сегодня исполняется 10 лет с тех пор, как решением Свя-
щенного Синода митрополит Варсонофий назначен главой 
Санкт-Петербургской митрополии. Он рассказал о своем пути 
к Богу и праздновании 300-летия перенесения мощей князя 
Александра Невского из Владимира в наш город.

«Господь нас никогда не оставит, Он дает все возможности»

За десять лет я увидел, как много 
талантливых пастырей, актив-
ных, хорошо образованных, здесь слу-
жат, какие отзывчивые и трудо-
любивые люди живут в Петербурге. 
Как радостно служить здесь в истори-
ческих и намоленных соборах, замеча-
тельных новых храмах.
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тельство новых храмов. У нас 
в отличие от Москвы нет 
программы «200 хра-
мов», но тем не менее 
за  прошедшие десять 
лет в епархии открылся 
91 новый приход. Сей-
час их  почти 300. Да, 

не  везде еще  есть само 
здание храма  – со  строи-

тельством возникают слож-
ности, но они преодолимы. Глав-
ное – люди хотят иметь свой при-
ход, объединяются вокруг священ-
ника, создают общину. А там, где 
община с грамотным пастырем, 
храм рано или поздно построится.

Слава Богу, несколько историче-
ских храмов, которые в советские 
годы были заняты нецерковными 
учреждениями, вернулись к сво-
ему прямому предназначению – 
быть домом молитвы ко Господу. Это 
Сампсониевский и Воскресенский 
Смольный соборы, Благовещенский 
храм Александро-Невской лавры. 
Воссоздан прекрасный храм Рож-
дества Христова на Песках. Многие 
старинные храмы, пострадавшие 
в годы безбожия, отреставрированы 
и снова украшают собой наш город.

Расширилась социальная работа 
епархии. В  нашем Социальном 
отделе успешно действуют коор-
динационные центры по разным 
направлениям: защита материн-
ства и  детства, помощь мало-
имущим и бездомным, профилак-
тика наркомании и алкоголизма, 
работа с людьми с ограниченными 
возможностями. 

Открылся Центр милосердия 
имени праведного Иоанна Крон-
штадтского с благотворительной 
столовой, парикмахерской и веще-
вым складом. Социальные работ-
ники центра оказывают бездом-
ным помощь в  восстановлении 
документов. 

Работают два «Автобуса мило-
сердия», в одном из которых нуж-
дающимся людям оказывают 
не только продуктовую и вещевую 
помощь, но и первую медицинскую.

Создана школа приемных роди-
телей, основанная на многолет-

нем опыте работы Православной 
детской миссии имени преподоб-
ного Серафима Вырицкого. Школа 
содействует устройству в прием-
ные семьи детей с ограниченными 
возможностями здоровья, среди 
ее приоритетных задач – сниже-
ние возвратов взятых в  семью 
детей в соцучреждения, духовно-
пас тырское окормление замеща-
ющей семьи. Это, кстати, отсут-
ствует в светских программах.

Увеличилось число воскресных 
школ, в храмах стало больше моло-
дежи. Отрадно видеть, что во мно-
гих приходах дети, выросшие из вос-
кресных школ, не уходят из храма, 
а переходят в молодежные объеди-
нения, продолжают быть частью 
общины.

В  своих проповедях вы всегда 
стараетесь соотносить события 
Евангелия с  современностью. 
Что сейчас наиболее актуально? 
Как донести сказанное в Писа-
нии до людей разных возрастов, 
взглядов и статуса? Какие методы 
наиболее эффективны?

> Господь наш Иисус Христос тоже 
соотносил свои проповеди с совре-
менностью, в которой жили люди 
того времени. Но  евангельские 
истины вечны и всегда актуальны. 
Надо просто донести их до чело-
века языком той действитель-
нос ти, в которой он живет, чтобы он 
понял: Господь обращается к нему, 
дает руководство именно для него, 
живущего здесь и сейчас.

Я стараюсь, чтобы проповедь 
была понятна всем, кто  стоит 
в храме, независимо от возраста 
или статуса. И если в человеке 
происходит какая-то внутренняя 
работа над его мыслями и поступ-
ками, если он задумывается о своей 
жизни, а не ходит в церковь просто 
для галочки, то ему даже не нужно 
особенно что-то объяснять. Такой 
человек будет настроен на вос-
приятие Евангелия, как  музы-
кальный инструмент: ты затра-
гиваешь струны его души – и он 
откликается.

Сейчас важно, чтобы люди в повсе-
дневной рутине не теряли сона-
стройки, которую они получают 
в  храме по  воскресным дням. 
 Поэтому надо приходить в храм, 
исповедоваться, причащаться, полу-
чать силы на неделю. Живя без Бога, 
без приобщения к Его благодати, мы 
очень быстро охладеваем ко всему 
духовному и становимся рабами 
материальных желаний. А сердце 
незаметно черствеет, пропадают 
чуткость к ближнему, внимание 
к родным. Человек становится рав-
нодушным, себялюбивым, раздра-
жительным. Это губительный путь.

Что  касается методов  – все 
методы хороши, если они свиде-
тельствуют о Христе. Конечно, нет 
ничего лучше живой проповеди 
в храме, когда и вы видите свя-
щенника, и он видит ваши глаза, 
может понять, доходят ли его слова 
до слушателей. Бывает эффективна 
и уличная миссия. Наша талантли-
вая молодежь из Миссионерского 
отдела иногда выходит на улицы 
и беседует с прохожими о Еван-
гелии, предлагает зайти в храм. 
Для кого-то это служит преодоле-
нию страха или предубеждения. 
Когда тебя приглашают с улыб-
кой, да еще и помогают сориен-
тироваться – другое дело. Знаю, 
что после такой уличной миссии 
многие приходят и впервые испо-
ведуются и причащаются.

Социальные сети тоже инстру-
мент, особенно он эффективен 
в молодежной среде. У епархии 
есть аккаунт в социальной сети 
«ВКонтакте» и телеграм-канал, где 
можно получить краткую и досто-
верную информацию о смыслах пра-
вославных праздников без языче-
ских народных суеверий, которыми 
грешат светские порталы; узнать 
епархиальные новости, посмотреть, 
что происходит в разных приходах, 
чем вообще занимаются эти право-
славные, помимо того что молятся 
в храмах по воскресеньям. Есть 
также батюшки-блогеры, которые 
доброжелательно и доступно обща-
ются с людьми в Интернете.

Какие храмы были отреставри-
рованы в последние десять лет? 
Что  реставрируется сейчас? 
И какие церковные объекты в бли-
жайшем будущем ждут проведе-
ния работ?

> Многие исторические храмы 
прошли через реставрацию. Напри-
мер, в 2015 году, когда отмечалось 
1000-летие преставления равно-
апостольного князя Владимира, 
была проведена первая за 225 лет 
реставрация Князь-Владимирского 

собора. Научная реставрация про-
ходила за счет бюджета, поскольку 
собор – памятник федерального зна-
чения. К завершению ремонта храм 
получил архитектурно-художест-
венную подсветку. Собор, являю-
щийся одной из главных высотных 
доминант Петроградской стороны, 
хорошо виден и в темное время 
суток из разных точек города. Сей-
час в Князь-Владимирском соборе 
реставрируются интерьеры.

Завершилась многолетняя 
реставрация Троице-Измайлов-
ского собора. Восстановительные 
работы начались еще в 1996 году. 
Спустя десять лет храм сильно 
пострадал при пожаре в главном 
куполе. В 2018 году окончательно 
завершились масштабные работы 
и собор освятил Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл.

В Воскресенском Новодевичьем 
монастыре восстановили главный 
собор в честь Воскресения Христова 
и колокольню, которая была взор-
вана в советское время. Внутреннее 
убранство Воскресенского собора 
создано полностью заново. Это более 
6 тысяч квадратных метров росписи 
и семь лет работы. Колокольня с над-
вратным храмом в честь Положе-
ния Пояса Пресвятой Богородицы 
теперь снова одна из архитектурных 
доминант Московского проспекта. 
Ее воссоздание, согласно историче-
ским документам и чертежам, про-
должалось около пяти лет. Казан-
ский храм обители также недавно 
реставрировался.

На Октябрьской набережной пол-
ностью восстановлена бывшая кино-
вия Александро-Невской лавры. 
Теперь это архиерейское подворье 
с храмом в честь Святой Живона-
чальной Троицы. Очень красивый 
храм, вокруг которого создали ком-
фортную среду для горожан: обу-
строили детские площадки, уста-
новили скамейки, высадили кустар-
ники и деревья.

Почему именно сейчас Эрми-
таж передал раку Александра 
Невского? Каково значение этого 
исторического события для Церкви 
и верующих?

> Это произошло в год полного воз-
вращения епархии Благовещенской 
церкви – первого каменного стро-
ения Александро-Невской лавры. 
Хотя вопрос о возвращении стоял 
давно. Конечно, мы почитаем в пер-
вую очередь святыню и святого, 
память и  благодатную помощь 
которого эта святыня олицетво-
ряет в нашем вещественном ми ре.

ОКОНЧАНИЕ НА СТР. 8-9.

«Господь нас никогда не оставит, Он дает все возможности»
Полную 
версию 

интервью читайте 
на spbdnevnik.ru (16+) 

Сейчас в Петербурге реставрируются 
23 храма – памятника культурного 
наследия, из них 14 – за счет городского 
бюджета, 6 – из федерального бюджета, 
3 – на средства благотворителей. В част-
ности, большая и долгосрочная научная 
реставрация сейчас проходит в Алексан-
дро-Невской лавре.
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ОКОНЧАНИЕ.

НАЧАЛО НА СТР. 6-7.

> Богатое обрамление – это зримое 
выражение благодарности и любви 
святому за его покровительство 
и ходатайство за нас перед Госпо-
дом. Когда мы хотим отблагодарить 
кого-то или выразить свою любовь 
и уваж ение – мы преподносим ему 
в дар самое лучшее, что у нас есть. 
Императоры и правители делали 
богатые вклады на украшение хра-
мов, икон, на изготовление драго-
ценных ковчегов для мощей свя-
тых. Простые люди также жертво-
вали деньги или украшения, просто 
их вклады были скромнее. Мастера, 
изготавливая для Церкви настоя-
щие произведения искусства, отда-
вали таким образом своим мастер-
ством дань любви и уважения Богу, 
Пресвятой Богородице и святым.

Рака и серебряный ковчег – это 
действительно произведения искус-
ства, и у их создания была опреде-
ленная цель: мастера создавали 
раку как хранилище для мощей 
небесного покровителя Санкт-Пе-
тербурга, достойное его памяти 
и той народной любви, которая 
и сделала князя святым.

С какими сложностями пришлось 
столкнуться в пандемию?

> Сложностей было много, но мы 
все их с Божией помощью преодо-
лели. В храмах Петербурга были 
приняты беспрецедентные меры 
по профилактике инфекции, вплоть 
до  закрытия церквей для веру-
ющих. Это была вынужденная 
мера и очень тяжелое испытание 
для людей, которые не представ-
ляют свою жизнь без церковной 
молитвы и причащения. Для мно-
гих это не привычка, а потребность 
души.

«Литургия» переводится 
как «общее делание», когда в бого-
служении участвуют не только свя-
щенники, но и прихожане, без них 
нет обратной связи. Говоришь: 
«Мир всем!» – а никого нет. Выгля-
дит странно. Духовенство епархии 
продолжало служение ежедневно, 
правда, за закрытыми дверями, 
в абсолютно пустых храмах. И зве-
нящая пустота ощущалась особенно 
в больших соборах. Я тогда часто 
служил в Казанском кафедральном 
соборе и чувствовал эту пустоту. 
Самые важные недели Великого 
поста, Пасху, Светлую седмицу мы 
встретили в пустых храмах, и это 
было по-настоящему тяжело.

Тяжело было и людям в боль-
ницах. Очень долго мы не могли 
достигнуть компромисса с лечеб-

ными учреждениями по поводу воз-
можности присутствия священника 
для духовного утешения больных. 
Но в итоге мы в епархии создали 
отдельный «спецотряд» из священ-
ников Социального отдела, которые 
прошли инструктаж у врачей, полу-
чили защитные костюмы и могли 
навещать больных как дома, так 
и в больницах.

Многие храмы в период пан-
демии начали интернет-транс-
ляции богослужений. Это была 
временная и вынужденная мера. 
Интернет-формат дал прихожа-
нам возможность почувствовать 
себя сопричастными церков-
ной жизни, укрепил в домашней 
молитве, позволил не чувствовать 
себя одинокими и оторванными 
от своего прихода.

Помимо этого приходы оказа-
лись в непростой экономической 
ситуации. Средства на содержа-
ние храмов, зарплаты священни-
кам и сотрудникам складываются 
из пожертвований прихожан и тех 
немногочисленных благодетелей, 
которые помогают некоторым 
приходам. А так как храмы были 
закрыты, то уменьшился и размер 
пожертвований. Хорошо, что боль-
шинство общин все-таки не оста-
вили свои храмы и поддерживали 
их материально.

Владыка, за последние десять лет 
сколько построено новых храмов 
на территории епархии? Сейчас, 
по некоторым данным, в стадии 
строительства находится около 
30 объектов. С какими юридиче-
скими и логистическими пробле-
мами приходится сталкиваться 
при возведении нового храма?

> За  последние десять лет 
в Санкт-Петербурге на территории 
епархии было построено 30 новых 
храмов, еще 30 сейчас на стадии 
строительства. Основные проб-
лемы, возникающие при строи-
тельстве, связаны с длительной 
процедурой оформления участков, 
с отсутствием перспективного пла-
нирования размещения храмовых 
комплексов на территориях мас-
сового жилищного строительства 
и с несовершенством местного гра-
достроительного законодательства. 
Необходимо резервировать тер-
ритории под строительство хра-
мов в генеральных планах горо-
дов и проектах планировок терри-
торий. А сейчас часто под храмы 
отводят вторичные места. Епархия 
несколько раз обращалась с пред-
ложениями о внесении измене-
ний в Правила землепользования 
и застройки, которые касаются 

отмены высотных и других огра-
ничений для строительства храмов.

Вы участвовали в процессе кано-
низации святого праведного воина 
Феодора Ушакова. В этом году отме-
чается двадцать лет со дня его обще-
церковной канонизации. Почему 
это произошло спустя столько лет? 
Как проходил процесс?

> Праведный воин Феодор Уша-
ков – один из первых професси-
ональных, скажем так, военных, 
который был канонизирован Рус-
ской православной церковью.

Конечно, адмирала канонизи-
ровали не за его ратные подвиги, 
а за праведную жизнь, чему есть 
подтверждения в  исторических 
источниках. Он не только не потер-
пел ни одного поражения в мор-
ских баталиях с превосходящими 
силами неприятеля, но и не терял 
при этом кораблей, и ни один из его 
подчиненных не  попал во  вра-

жеский плен. Его великое хри-
стианское милосердие изумляло 
даже побежденного им неприятеля. 
Ушаков не был женат, всего себя 
без остатка посвятил служению Оте-
честву и ближним. Никогда не при-
нимал монашеских обетов, но дух 
его был поистине монашеским.

Когда мне поручили работать 
над материалами по канонизации 
адмирала, мне очень помог тог-
дашний председатель Союза писа-

телей России Валерий Ганичев. Он 
написал огромный труд о Феодоре 
Ушакове, обращался даже к Святей-
шему Патриарху Алексию II с ини-
циативой о канонизации флото-
водца. Нашей комиссии осталось 
только прочитать книгу и взять то, 
что необходимо для жития. Житие – 
это особый жанр, там не нужно все 
подряд описывать – только христи-
анскую жизнь. Мы начали рабо-
тать над житием где-то в 1999 году 

«Господь нас никогда не оставит, Он дает все возможности»

В 2024 году отметят не только 300-летие 
обретения городом небесного покрови-
теля. 3 июня исполнится 35 лет с тех 
пор, как мощи святого князя Алексан-
дра вернулись в лавру из запасников 
Музея истории религии и атеизма. Это 
стало большим событием в жизни лавры. 
Мощи изъяли из монастыря в 1922 году. 
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и закончили в 2001-м. Использо-
вали все, что нашли в то время, и, 
имея этот материал, канонизиро-
вали Феодора Ушакова как местно-
чтимого святого Саранской епар-
хии. Это были большие торжества. 
Чин прославления совершили 
шесть архиереев, возглавил его 
нынешний Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, тогда – митро-
полит Смоленский и Калининград-
ский. Ковчег с мощами праведника 
несли адмиралы флотов России 
и Украины.

На  торжество прославления 
святого Феодора в Санаксарский 
монастырь прибыли, по оценкам 
правоохранительных органов, 
от 5 до 7 тысяч паломников из раз-
ных регионов страны, делегация 
из Греции. Паломники приклады-
вались к святыне всю ночь после 
Всенощного бдения.

Сейчас много говорят о возможной 
канонизации Александра Суво-

рова. Как вы считаете, это может 
произойти, и если да, то когда?

> Такие известные люди, как Фео-
дор Ушаков или Александр Суворов, 
оставили большой след в истории 
Отечества. О них много написано 
разными авторами. Это огромный 
материал, который должна изу-
чить Комиссия по канонизации 
святых. Очень важны собственные 
письма, наставления, труды про-
славляемых, а также свидетельства 
их современников. По Суворову 
впереди большая работа, продол-
жительность которой предсказать 
невозможно.

Но работу эту провести необ-
ходимо. К нам обращается очень 
много людей, в том числе военно-
служащих, с  просьбой о  кано-
низации полководца. Они хотят 
иметь в его лице святого покро-
вителя, пример, хотят равняться 
на него, чтобы он не ушел в исто-
рию и не был забыт. Было много 

обращений к Святейшему Патри-
арху Кириллу, который дал в про-
шлом году поручение Синодальной 
комиссии по канонизации возобно-
вить работу. Церковь все матери-
алы тщательно изучит.

Епархиальный центр сбора гума-
нитарной помощи в Лахте в про-
шлом году отправил более 76 тонн 
гуманитарного груза в зону специ-
альной военной операции. Какую 
еще помощь епархия оказывает 
участникам специальной военной 
операции и их семьям?

> Русская православная церковь 
всегда молилась за защитников 
нашего Отечества и поддерживала 
их. Сегодня, во время проведения 
специальной военной операции, 
эта традиция также неизменна. 
В Санкт-Петербургской епархии нет 
прихода, который бы так или иначе 
не участвовал в поддержке наших 
воинов и помощи жителям постра-

давших территорий. Кто-то берет 
на  попечение и  реабилитацию 
раненых после выписки из госпи-
талей, кто-то  помогает бойцам 
на фронте. Некоторые приходы 
отправляют адресную помощь 
в Донбасс – например, детским 
домам и  многодетным семьям. 
Есть приходы, которые посылают 
гуманитарную помощь в сопро-
вождении добровольцев. Они пле-
тут маскировочные сети, делают 
окопные свечи, собирают медика-
менты и продукты, изготавливают 
сухпайки.

Прихожане храмов епархии 
и сестры милосердия несут свое 
служение в четырех госпиталях 
Санкт-Петербурга, где проходят 
лечение раненые бойцы. Например, 
в Военно-медицинской академии их 
окормляют десять священнослужи-
телей, в НИИ скорой помощи имени 
Джанелидзе работают 60 добро-
вольцев. В Военно-морском госпи-
тале несут служение 40 сестер 
милосердия сестричества святой 
Елизаветы и 110 добровольцев.

Епархиальную школу сестер 
милосердия окончили 80 человек. 
Краткосрочные курсы подготовки 
медсестер для помощи раненым, 
в том числе в зоне проведения СВО, 
прошли 250 человек. Двадцать мед-
сестер были отправлены для оказа-
ния медицинской помощи на фронт.

В Санкт-Петербургской духовной 
академии учатся будущие священ-
ники из многих стран мира. Это 
помогает укреплению межнаци-
онального диалога?

> Студенты из-за границы учились 
в Санкт-Петербургской духовной 
академии с самого дня ее основа-
ния. На очном отделении богослов-
ского факультета обучаются сту-
денты из 15 стран. Из Азиатско-Ти-
хоокеанского региона – Филиппин, 
Индонезии, Индии. Из Африки – 
Центральноафриканской Респуб-
лики, Мадагаскара, Кении, Ниге-
рии, Танзании. Есть студенты 
и из Европы – из Швеции и Фин-

ляндии, а на иконописном отделе-
нии обучаются студенты из Боснии 
и Герцеговины, Германии. Ино-
странные студенты живут вместе 
с русскими студентами.

Присутствие иностранных сту-
дентов в стенах академии и за бого-
служениями в петербургских хра-
мах – это удивительное свидетель-
ство того, что Русская православ-
ная церковь имеет действительно 
соборный, вселенский характер.

В  этом году будет отмечаться 
300-летие перенесения мощей бла-
говерного великого князя Алек-
сандра Невского из Владимира 
в Санкт-Петербург. Уже известно, 
какие пройдут мероприятия?

> Основные торжества, конечно, 
пройдут 12 сентября, в день пере-
несения мощей святого благовер-
ного князя Александра Невского. 
Это ежегодный городской и цер-
ковный праздник, посвященный 
воспоминанию о том, как импера-
тор Петр Великий собственноручно 
перенес мощи князя из Владимира 
в новую столицу и даровал ей небес-
ного покровителя и защитника. 
В  этот день пройдут празднич-
ные богослужения в Александро- 
Невской лавре, Казанском кафед-
ральном соборе, состоится крест-
ный ход по Невскому проспекту, 
праздник на площади Александра 
Невского. Ожидаем высоких гостей.

Запланированы автомобильный 
крестный ход по маршруту перене-
сения мощей святого из Владимира 
в Петербург, издание книги, посвя-
щенной историческому событию 
1724 года, съемка документального 
фильма. Обсуждалась возможность 
экспозиции на стенде Санкт-Петер-
бурга на международной выстав-
ке-форуме «Россия» в Москве. В бли-
жайшее время будет объявлен кон-
курс детских рисунков. Церемония 
награждения пройдет в историче-
ском парке «Россия – моя история», 
там же развернется выставка фото-
графий храмов в честь святого в Рос-
сии и за ру бежом.

«Господь нас никогда не оставит, Он дает все возможности»
В зоне боевых действий специальной 
военной операции постоянно находятся 
более 20 священников епархии, кото-
рые регулярно посещают боевые пози-
ции с пастырскими визитами, совер-
шают богослужения и таинства, оказы-
вают духовную и психологическую под-
держку военнослужащим. Некоторые 
из них представлены к государственным 
наградам.
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СЛОВО «Таврида» давно на слуху 
у молодых и активных россиян. 
После Всероссийского молодеж-
ного образовательного форума 
2015 года за восемь лет «Таврида» 
превратилась в первый в Рос сии 
молодежный туристическо-про-
светительский кластер. Бухта 
Капсель стала точкой притяже-
ния для самых талантливых ребят 
со всей страны.

ПОКАЗЫВАТЬ ВОЗМОЖНОСТИ
Круглый год здесь кипит жизнь. 
Сегодня «Таврида.АРТ»  – это 
не  только образовательные 
заезды, Фестиваль молодого искус-
ства и полноценная федеральная 
сеть арт-резиденций. Здесь соз-
дан одноименный музыкальный 
лейбл, выпускается журнал, прохо-
дит выставка-ярмарка «Арт.Моло-
дость», реализуются спецпроекты 
«Настоящие», «Вера. Надеж да. 
Любовь», шоу резидентов. И это 
неполный перечень.

« А к а д е м и я  « М е г а н о м » 
и арт-кластер «Таврида» в целом – 
это не классический образователь-
ный формат, – пояснила заме-
ститель генерального директора 
по образовательной деятельности 
и контенту автономной некоммер-
ческой организации «Центр раз-
вития культурных инициатив», 
программный директор проектов 
арт-кластера «Таврида» Ксения 
Артемьева. – В первую очередь 
мы выступаем как единая про-
светительская площадка для реа-
лизации инициатив и как пар-
тнеры для различных, в том числе 
образовательных, организаций. 
Для нас важно объединять твор-
цов и показывать те возможно-
сти, которые есть в России. Поэ-
тому одним из смыслов «Таврида. 
АРТ» стала фраза «Ради страны 
и искусства».

За 2023 год в академии «Мега-
ном» было проведено 28 обра-

зовательных программ, более 
82 образовательных мероприятий 
и 5 культурно-просветительских 
событий. Этот год обещает стать 
не менее насыщенным и резуль-
тативным. Уже сегодня заплани-
ровано проведение 42 образова-
тельных программ.

УЧИТЬСЯ У ЛУЧШИХ
«Каждый год в России появляются 
новые площадки и самые разно-
образные возможности для само-
реализации молодежи. Нам 
отрадно, что академия творче-
ских индустрий «Меганом» входит 
в число этих площадок и является 
местом для созидания и вдохнове-
ния, – поделилась Ксения Арте-
мьева. – Люди, которые проходят 
обучение в академии, уже профи 
в своем направлении, однако здесь 
их таланты получают дополни-
тельную огранку».

После прохождения программ 
их участники выходят с готовыми 
проектными решениями и полно-
ценной траекторией творческого 
развития. Здесь формируются 
команды, способные достигать 
высоких результатов. А молодые 
творцы становятся настоящими 
профессионалами в искусстве.

Преподавателями и наставни-
ками «Тавриды» и «Меганома» 
стали лидеры творческих инду-
стрий, среди них народный 
артист России Владимир Маш-
ков, народный артист России 
саксофонист Игорь Бутман, 
директор Театра имени Евге-
ния Вахтангова Кирилл Крок, 
модельер Игорь Чапурин.

Музыкальная образова-
тельная программа, по сло-
вам ее руководителя народ-
ного артиста СССР Юрия 
Башмета, разработана 
совместно с  лучшими 
музыкантами России, 
чтобы передать весь 
опыт следующему 
поколению компо-
зиторов, дирижеров 
и исполнителей.

С большим успехом 
в прошлом году про-
шла образовательная 
программа «Уличный 
театр». Ее участни-
ками стали 37 пред-
ставителей уличных 
театров из Петер-
бурга, Москвы, 
Севастополя и дру-
гих ре гионов.

более 260 000
человек со всей России участвуют в сообществе 
«Таврида», воплощая в жизнь свои творческие идеи.

Молодежный кластер 
на черноморском 
побережье

Десять лет назад, 18 марта 2014 года, Крым был принят в состав 
России. За это время на полуострове изменилось многое. Напри-
мер, активно развиваются образовательные площадки для моло-
дежи – «Таврида.АРТ» и академия «Меганом».

  МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/      ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС�СЛУЖБОЙ �ТАВРИДА.АРТ�

В академии «Меганом» мы поддерживаем 
талантливых музыкантов и их автор-
скую музыку, продвигаем их творчество. 
Симфоническая музыка в нашей стране 
обретает совершенно новое звучание.

ЮРИЙ БАШМЕТ, НАРОДНЫЙ АРТИСТ СССР

Сейчас 
«Таврида» готовится 

к ежегодному празднику 
молодежи – фестивалю 
«Таврида.АРТ», который 

пройдет в Крыму 
с 23 по 25 августа.
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Завершился третий этап Кубка губернатора Санкт-Петербурга по триат-
лону в помещениях. Соревнования, прошедшие 16 и 17 марта в спортив-
ном кластере Крестовского острова, носили название «Триатлон Россия».

Триатлон становится 
петербургской традицией

КУБОКгубернатора Санкт-Пе-
тербурга по  триатлону 
в  закрытых помещениях 
на дистанции суперспринт 
в 2024 году включает семь 
этап ов, у  каждого из  них 
свое название. Первый этап, 
состоявшийся 20 и 21 января, 
назывался «Мой сильный 
Ленинград» и был посвящен 
80-летию полного освобожде-
ния города от блокады. Вто-
рой этап (17 и 18 февраля) 
именовался «Триатлон защит-
ника Отечества», его провели 
к празднику 23 февраля.

ОТЛИЧНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ
Третий этап кубка носил 
название «Триатлон Рос-
сия», он был приурочен 
к выборам президента РФ. 
Атлеты последовательно 
выступили в трех соревно-
ваниях: плавании на дистан-
цию 300 метров в бассейне 
концерт но-спортивного 
комплекса «Арена», вирту-
альной велосипедной гонке 
на 8 км на велостанках Tacx 
Neo 2T и беге на дистанции 
2 км по дорожкам Легкоат-

летического манежа. Состя-
зались и любители, и профес-
сионалы триатлона, а также 
эстафетные команды – жен-
ские, мужские, смешанные, 
корпоративные и семейные.

Среди участников был глав-
ный редактор «Петербург-
ского дневника», председа-
тель Общественного совета 
Комитета по физической куль-
туре и спорту Кирилл Смир-
нов. Он отметил отличную 
организацию кубка, которой 
занимается команда во главе 
с вице-президентом Федера-
ции триатлона Санкт-Петер-
бурга Сергеем Бодровым, про-
водящая соревнования «Мед-
ный всадник».

«Я не первый раз участвую 
в  суперспринте, и  всегда 
меня удивляет, насколько 
хорошо продуман процесс. 
Начиная от плавательного 
этапа в бассейне, где сде-
лано все, чтобы никто друг 
другу не  мешал, до  бего-
вого», – поделился мнением 
Кирилл Смирнов и добавил, 
что такие состязания уже ста-
новятся традицией.

«В городе сформировалось 
сообщество любителей триат-
лона в этом формате. Участ-
вуешь и видишь знакомые 
лица – эти люди выступают 
на каждом этапе. Все больше 
приходит болельщиков, пока 
это в основном члены семей 

спортсменов, но вскоре будут 
собираться и зрители, кото-
рым интересен триатлон», – 
сказал главный редактор 
«Петербургского дневника».

УСИЛИВАЕТ ЭМОЦИИ
На третьем этапе Кубка губер-
натора в категории «Абсолют» 
среди женщин первое место 
заняла Александра Анчина, 
второе – Екатерина Шершень, 
замкнула тройку лучших 
Ольга Федотова. У мужчин 
победу праздновал Андрей 
Окружнов, опередивший 
Артема Камалова и Игоря Оза.

До  конца года заплани-
рованы этапы: четвертый – 
«Триатлон Победы» (4-5 мая), 
пятый – «Вперед за Питер» 
(19-20 октября), шестой  – 
«Единая страна» (16-17 ноя-
бря), седьмой, завершаю-
щий,  – «Мы спортивный 
Петербург» (14-15 декабря).

«Хорошо, что каждый этап 
теперь носит свое название 
и посвящен значительным 
событиям. Это усиливает эмо-
ции участников», – отме тил 
Кирилл Смирнов.

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

По итогам каждого этапа 
Кубка губернатора по три-
атлону в закрытых поме-
щениях всех участников, 
завершивших дистанцию, 
награждают медалями 
эксклюзивного дизайна.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     БК �ЗЕНИТ�

  ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/      ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ПЕТЕРБУРГСКИЙ баскетбольный «Зенит», который уже 
побеждал в чемпионате и Суперкубке Единой лиги ВТБ, 
впервые добился успеха в Кубке России. Это было слож-
ной задачей, пото му что по регламенту в этом турнире 
у команд могут играть только два легионера. «Финал 
четырех» турнира прошел в Екатеринбурге, в полуфинале 
петербуржцы переиграли (78:58) местный «Уралмаш». 
В решающем матче за трофей соперником стал нижего-
родский «Пари НН», которому «Зенит» уступил в финале 
Кубка России год назад, а теперь взял реванш в тяжелом, 
малорезультативном матче (64:55). Наставник зени-
товцев Хавьер Паскуаль сказал после игры: «Для меня 
лично этот трофей – большое счастье, потому что этот 
турнир оставался единственным, который я еще не вы -
игрывал в Росси и».

ТРАДИЦИОННЫЕ бесплатные электрички для любителей 
зимнего активного отдыха законч или работу в воскресе-
нье. В период с 23 декабря по 17 марта прошло 35 рей-
сов в Шапки, Орехово и Токсово, где были подготовлены 
лыжные трассы протяженностью 5, 10 и 15 километров, 
а также пешеходная – для скандинавской ходьбы. «Лыж-
ные стрелы» перевезли 11 794 петербуржца. Завершила 
работу и лыжная трасса в Приморском парке Победы, 
которой с 20 января по 17 марта воспользовались более 
15 900 человек. В их числе свыше 5500 человек приняли 
участие в соревнованиях, среди которых Кубок губер-
натора Санкт-Петербурга по лыжным гонкам, «Спринт 
на Неве», «Олимпийские надежды», первый чемпионат 
Санкт-Петербурга по зимнему три атлону.

БК «Зенит» выиграл 
Кубок России

«Лыжные стрелы» 
закрыли сезон
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Петербургский сад Хаяо Миядзаки снова переезжает. На этот раз труппа уличного театра «Небесные бродяги» 
намерена создать волшебное зеленое пространство около Дворца культуры имени Н. К. Крупской, причем оно 
займет не какие-то там десять квадратных метров, а все двести.

ИСТОРИЯ сада Хаяо Миядзаки в Петербурге нача-
лась весной 2021 года, когда «Небесные бродяги» 
работали над спектаклем «Нинге» (6+). Актеры так 
вдохновились японской культурой вообще и мульт-
фильмами Хаяо Миядзаки в частности, что решили 
превр атить свалку во дворе дома №12 по Бирже-
вой линии в личную зону отдыха.

ОБШИРНЫЙ ДВОР
Ребята вынесли мусор, организовали грядки 
под капусту, кукурузу, помидоры и прочие культуры, 
разрисовали стены старой подсобки персонажами 
Хаяо Миядзаки, украсили территорию фигурками 
и сколотили П-образные красно-черные ворота, 
которые традиционно ставят при входе в синтоист-
ские храмы. Получилось настолько уютно и красиво, 
что число желающих прогуляться по совсем неболь-
шому саду росло в геометрической  прогрессии. 
В итоге сад стал локальной достопримечатель ностью, 
посмотреть на которую приезжали не только петер-
буржцы, но и гости города.

В июле 2022 года «Небесные бродяги» вместе 
с садом переехали в бывший подростково-моло-
дежный клуб «Синтез» на Гатчинской улице, 23-25. 

В 2023 году театр перебрался 
в ДК имени Крупской и взялся 
за сад.

«Театр обратился к руковод-
ству дворца культуры с прось-
бой предоставить террито-
рию под  волшебный сад, 
и они внезапно выделили 
нам прос то огромный 
двор – почти 200 квадрат-
ных метров! Мы еще никогда 
не работали с таким большим 
пространством, но уверены, 
что все получится и уже этим 
летом здесь будет сад. Мы очень 
благодарны за доверие, особенно 

 МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/    ДМИТРИЙ МЕЛЬНИКОВ

Портал в чудесный мир 
с фонариками и книгами

Мы занимаемся садом 
Хаяо Миядзаки уже три 
года и хорошо знаем, 
как много поклонников 
творчества этого муль-
типликатора, поэтому 
просто не могли забро-
сить проект. 

ИЛЬЯ ЛОШАКОВ, ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ И РЕЖИССЕР ТЕАТРА 

�НЕБЕСНЫЕ БРОДЯГИ�

ЧИТАЙТЕ В СРЕДУ:
КАК СТРОЯТ ПОДЗЕМНЫЙ 
ПЕШЕХОДНЫЙ ПЕРЕХОД 
У БИРЖЕВОГО МОСТА



заместителю генерального директора ДК имени 
Крупской по вопросам развития и продвижения Анне 
Козловой», – рассказал художественный руководи-
тель и режиссер «Небесных бродяг» Илья Лошаков. 

Новая реинкарнация сада Хаяо Миядзаки займет 
внутренний двор за основным зданием дворца куль-
туры. В теплую погоду там продаются книги. От город-
ского пространства двор отделяют два одноэтажных 
павильона с магазинами и шлагбаум. Благодаря 
«вырвиглазным» рекламным вывескам и пластико-
вым панелям, которыми обиты павильоны, создается 
легкое ощущение, что 1990-е годы так и не закончи-
лись. Однако «Небесные бродяги» полны решимости 
сделать там по-настоящему волшебное пространство.

МАСТЕР�КЛАССЫ ПО МОТИВАМ МИЯДЗАКИ
«Мы еще работаем над проектом сада, однако 
уже точно планируем разрисовать все стены 
персонажами Хаяо Миядзаки, посадить вдоль 
павильонов кусты, а над территорией пове-
сить фонарики. Обязательно установим наши 
П-образные ворота. Раньше в нашем саду 

было много маленьких мультяшных фигурок, 
но в таком пространстве они просто потеряются, 

поэтому мы подготовим более крупные артефакты. 
Что делать с вывесками магазинов, пока непонятно, 

но мы как минимум их как-то украсим. А вот книжные 
прилавки очень органично войдут в наш новый сад, 
и там по-прежнему будет продаваться литература», – 
поделился планами Илья Лошаков.

Стоимость проекта пока оценить сложно, однако 
ясно, что «Небесные бродяги» нуждаются в помощи, 
ведь этот сад, как и предыдущие, будет строиться 
силами всего пяти человек.

В «заселении» прошлого сада Хаяо Миядзаки 
активно участвовали и рядовые петербуржцы.

«Мы проводили бесплатные мастер-классы 
по росписи цветочных горшков, созданию разных 
фигурок и игрушек. Туда, кстати, часто приходили 
весьма взрослые фанаты Хаяо Миядзаки, от 30 лет 
и старше. Наши гости могли что-то сделать для себя, 
однако многие из них хотели оставить свой след в саду 
имени кумира. Мы уже подготовили мастерские Хаяо 
Миядзаки в ДК Крупской, поэтому мастер-классы обя-
зательно будут», – пообещал Илья Лошаков.

Творческая мастерская Хаяо Миядзаки, которую 
«Небесные бродяги» уже успели обустроить во дворце 
культуры, – это отдельный портал в волшебную 
вселенную японского гения мультипликации. Одна 
из стен мастерской полностью повторяет одну из сцен 
мультфильма «Унесенные призраками» (12+). Мно-
гочисленные полки заставлены разными игрушками 
и фигурками, часть из которых когда-то стояли в саду 
Хаяо Миядзаки. Там подготовлено несколько удобных 
рабочих мест со швейными машинками и прочим 
необходимым для прикладного творчества. Трудно 
представить, что всего пару месяцев назад вместо 
всего этого здесь был обыч ный склад.

Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru (16+)
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